

**P**uede resultar paradójico que un escritor afirme algo que desvaliente el pensamiento y las propias palabras. Pero mirando más de cerca, asomándose al interior de, en este caso, la poesía, podemos comprobar que la tal paradoja es sólo aparente.

En su intento por rodear los fenómenos, por arrancar las esencias y expresarlas, decirlas, puede el poeta incurir en lo que a primera vista parecería un descenso en contra de su propio oficio. Es lo que ocurre con estos versos de Carlos Mellado:

"Somos san de agua  
para qué pensar?  
Tan transitorios somos  
para qué palabras?"

Carlos Mellado es autor de un libro, uno solo, y éste lleva el título más simple: *Poemas*. Fue editado en México, en 1980, y escasea como un producto de selección.

La breve presentación que lo incluye nos informa de su nacimiento en Santiago, de su niñez en ciudades rurales vecinas al río Maipo, de sus estudios, interrumpidos. Nada más, porque todo ese poeta parecería tender hacia lo esencial, lo esencial. Ello no significa que su poesía sea un ejercicio de motivos agudos a la contingencia del hombre.

citarlo:

"Yo destinado responsabilidades/ mis jefes están muertos/ ustedes tienen/ dijeron interiores que me conocen poco/ estoy tan desconcertado, tan desconcertado/ francamente hace como dos mes/ que no sé qué hacer ni pensar/ por eso provisionalmente trabajo en la Compañía de Telefones/ tengo tres hijos en un colegio religioso/ no hago más que devestirme y vestirme y comer/ he estado averiguando precios de repuestos/ y mi interés es todas partes/ para dejar/ comercio".

De lo que se trata, de lo que el poeta intenta dejar constancia, es de unánimo que se interroga, que confiesa no entenderse e irse des-haciendo, des-siendo en medio del comercio de la vida.

En "Lápida", nos dice: "Hay un Carlos Mellado que no conozco, ¿qué no quiso serlo o no andaba conmigo".

Tono coloquial, frontera de la poesía como se la entendió en un tiempo. Es decir, poesía que se prueba a sí misma por su contenido, por lo vital que de ella emana, por lo humano que testimonia. Iñáñez, sin piedad ni amor para el Carlos Mellado materia de su escritura, a la vez que profundo de temor hacia la cristiandad humana que él mismo se propone, supremo sacrificio, para representar:

"ha dejado de existir nuestro queri-



Summa Arqueológica: Diario de Vida, 1979.

# LA POESIA DE CARLOS MELLADO

FERNANDO QUILODRÁN

Muy por el contrario, y de ello da cuenta el que cante a sus propios raptores, de los que nos informa:

"Hoy muere en los raptores que de mí como muero".

De ellos agrega que vive, así como su ropa vacía "sobre la silla neutra".

"...mi avanzada vejez habrá a la tierra".

Y ya estamos en el terreno de sus preoccupaciones: la muerte, el tiempo y sus formas.

"El reloj de mis hijos camina imperturbable

y si que no es mi tiempo que marca mientras duermo".

Todo lo que dice Carlos Mellado, lo dice en forma escueta. El mismo se ve como un ser atacado por el mundo, por los hombres que lo rodean, por sus miedos y necesarios hábitos:

"Mazas lo obligaron de mí se van por mis puntas o absorbido por astutas fornaces/ hasta el asco sacramental me desmame/ he sido tan frívolo y manoseado y cerrado/ que no tienen perdón de Dios, me quitan hasta esas palabras/ no sé como me queda todavía algo de algo".

Al preguntarse por sí mismo, en poema titulado "¿quién?", alcanza una eficacia de la expresión que nos fuerza a

dijo: / hermano, esposo, padre, rival/ cabado, compade, socio/ compadre, socio, deudor / amigo, amante, novio / esperanza, suscriptor, empleado particular / corresponsario, licenciado, paciente / problemas, perdón y cliente/ Carlos Mellado Molina/ que en paz descanse / Sus funerales se efectuarán imponentemente esta tarde/ del partidista/ el correo/ desde su escritorio de la Compañía de Telefones/ calle Normandie/ diciembre sesenta y cinco de este año".

Recoge Carlos Mellado las tendencias de la antropología, limpia a sus temas del dramatismo y solennidad que el uso les ha ido imponiendo. Se complica en los motivos cotidianos, porque ha entendido que lo es apariencia superficial, sin embargo de esa apariencia inseparable del hombre. Quiere burlarse de sí mismo y hasta de su propia muerte, con una irreverencia la que sólo acceden los muy convencidos de que se trata de algo mucho más serio que la sonrisa que le han impreso, como lugares comunes, las reiteraciones y los afamados prejuicios:

"y si quiera la muerte sabe a quién se lleva/ muerto de mí si no podrá llevármela nadie porque ya me habré ido con otra muerte/ otra muerte ya muerta, prima o vecino de la anterior/ diferente muerte irreconocible hasta para los muertos/ excedidos/ estudiados y recibidos y aprobados de la muerte..."

Se muestra el poeta entre extremos, porque de extremos está hecha la vida. Al final, o al fondo si se prefiere, la muerte, en el estadio, el mundo de la infancia. Dice en "hijo":

"Por un día siquiero, préstame, hijo/ tu hermano con todo lo que tienes..."

Y esto, porque lo que el adulto lleva, su equipaje de carencias, no es más que "...carras para un fuego quebrador vuelto hacia atrás y que se desparpajo pegajoso".

Y Carlos Mellado grita: "yo no sé como clasificarme", para terminar, otra paradoja de la poesía:

"Todo esto tan somero debería superarme el silencio".

Porque buscándose, encuentra:

"Querí al no soy sino un niño lloró-

do / con frío y ganas de leche/ o un perro de campo/ con los ojos llenos de humo de leña..."

El poeta: "Quería tener cien pesas y un paquete de tiempo, en un estanque".

Y al reloj, aquél instrumento ajeno e inmisericorde, le lanza:

"Pero lo voy a llevar con toda mi agua/ y que se entre al alba en extinción/ qué se habrá imaginado!"

Poesía nacida de impulsos, de certezas de la sangre, pero entregada con el depurado oficio que da el trabajo con las palabras, con las imágenes y los simbolos. Poesía sin otra estridencia que la que surge de la devoción de la verdad pura y sin compromisos. Poesía humilde, con la engañosa humildad de quien reclama porque a nadie convierte la rocosa muerte de su porro: "y de esto ya hace un quinto de siglo/ el mundo sigue sin pronunciarsel como si no hubiera sucedido nada".

Todo ello nos deja la certeza de que el dolor del hombre, sus angustias y esperanzas, su propio desconcierto, así como sus sombras privadas y sus quereres condondados a la insatisfacción, encontrarán en este poeta una pluma comprensiva y elocuente para cantarles aquí dila de vacaciones en el que "hasta la muerte se poserga en un porcentaje apreciable de casos".



**La poesía de Carlos Mellado [artículo] Fernando Quiodrán.**

**AUTORÍA**

Quilodrán, Fernando, 1936-2017

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La poesía de Carlos Mellado [artículo] Fernando Quilodrán.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile